RESEÑAS 383

TRUJILLO G., PEDRO, Bibliografía entomológica de Baja California, prólogo de Charles F. Harbison, Tijuana, Editorial Californidad, Asociación de Escritores de Baja California, 1967, 54 p.

Se recogen en este libro 208 fichas bibliográficas y hemerográficas de lo publicado sobre los insectos de la península de Baja California, acomodadas en 11 órdenes: Coleóptera, Díptera, Dermáptera, Hemíptera, Heteróptera, Homóptera,

Hymenóptera, Isóptera, Lepidóptera, Neuróptera y Orthóptera.

Los años de publicación de los trabajos registrados oscilan entre 1861 y 1957. Los autores son 171. En la introducción el autor indica las bibliografías generales que le sirvieron de base e incluye estadísticas sobre las familias de insectos más estudiadas. Siguen al fichero el índice de autores y el de los temas más importantes.

El trabajo resulta una muy estimable aportación no sólo para la ciencia pura sino para los estudios agrícolas de la región.

ROBERTO MORENO

VILLAS, JAMES. Gérard de Nerval. A Critical Bibliography, 1900 to 1967. Preface by Jean Senelier. Columbia, University of Missouri Press, 1968. XII-120 p. (University of Missouri Studies, vol. XLIX).

Aunque a veces el bibliógrafo sólo parezca un aventurero presto a todas las audacias, su perseverancia sin embargo es siempre un signo de amor. Así se expresa el profesor Jean Senelier estudioso de Nerval, que en el prefacio a la presente bibliografía indica algunas de las virtudes de su autor, James Villas, y que son entre otras, la del buen gusto, la del discernimiento y la de la transcripción fiel del pensamiento de cada autor en forma sucinta y clara. Dicha bibliografía, prosigue Senelier, sobre un autor con pocos escritos y con una vida y una obra paradójicas, tiene el gran mérito de aportarnos una variedad de temas, además de comprobar la profundidad de la obra de Nerval ignorada por tanto tiempo, y sobre todo señalar el descubrimiento de su mitología personalizada.

En la introducción a esta obra, el autor explica cuál es el plan e intención del trabajo, insistiendo que sólo se trata del primer paso para el análisis y apre-

ciación de lo escrito por Nerval.

El autor rápidamente da cuenta de los anteriores estudios nervalianos en el sentido de bibliografías completas, que por supuesto se encuentran incluidos en la parte bibliográfica. En seguida explica que en su trabajo hay menos fichas de las que podría suponerse, ya que por ejemplo la bibliografía de 1959 del propio Senelier, incluye 1 222 fichas. El señor Villas considera que en gran parte esas fichas son de poco valor y en otros casos son imposibles de localizar o bien él se vio en la imposibilidad de consultarlas. Esta declaración muestra la honestidad de un bibliógrafo que tratará de elaborar su trabajo crítico sólo con el material que conoce directamente.